

## LITERATURA CHILENA

Valdivia escribió cartas. Ercilla y Pedro de Oña escribieron poesía. ¿Qué escribió el cuarto de los autores nacionales, Alonso de Ovalle?

Un solo libro, grande e importante, una historia. Su título es largo: Histórica relación del reino de Chile. No hay que extrañarse de esto del reino. Nuestro país tenía rey, era un reino, antes de independizarse de España.

Alonso de Ovalle nació en Santiago el año 1601. Su padre era un oficial español que había llegado poco antes desde Buenos Aires; peleó en la Araucanía y fue alcalde de Santiago. El niño estudió con los jesuitas y, cuando ya era un joven, quiso ser sacerdote. El padre se opuso, pero Alonso salió con la suya, y después de varios años se ordenó. Trabajó y predicó mucho, especialmente entre las familias más pobres.

En 1640 los superiores lo enviaron a Roma. Allí se dio cuenta que nadie sabía nada de Chile. Con angustia, se puso entonces a escribir lo que en definitiva fue el voluminoso libro antes nombrado. Lo publicó en 1646 en dos ediciones, una italiana y otra en español. Cuatro años después emprendió el regreso a su patria. Por desgracia, enfermó gravemente y murió en Lima, el 11 de mayo de 1651.

### UN GRAN AMOR A CHILE

El libro del padre Ovalle nace de un gran amor a Chile. Está escrito como de memoria, sin mucha base en documentos. El autor recuerda la cordillera, los ríos, los campos y las gentes de su país. A la distancia todo lo ve bueno y bonito. Alaba las cosas y a las personas. Es notorio su deseo de que los lectores europeos tengan una idea positiva de Chile.

La mirada del autor va hacia atrás, por la historia; y hacia los lados, por la naturaleza. Es también, por lo mismo, una relación geográfica del reino de Chile. En frases largas pero simpáticas y muy claras, va alabando el pasado y el presente de su amado país, en el que casi no ve ningún defecto. Ciertamente el autor consiguió lo que se había propuesto: que los lectores supieran de Chile y lo amaran como él mismo lo amaba.

### CONTRA EL FRÍO

No niega el padre Ovalle los fríos de Chile. Pero de inmediato escribe sobre



Collegio de Santiago.



Facsimiles de la primera edición de la obra de Ovalle

Texto de Hugo Montes

# Alonso de Ovalle

### ESQUEMA BIOGRÁFICO

- 1601: Nace en Santiago.
- 1618: Ingresa a la Compañía de Jesús.
- 1619: Estudia en Córdoba, Argentina.
- 1640: Viaja a Roma.
- 1642: Lo recibe el rey de España.
- 1646: Publica en Roma la "Histórica relación del reino de Chile".
- 1650: Regresa, desde Europa, a Chile.
- 1651: Muerre en Lima.

la leña y el carbón abrigadores. Dice así:

"Para reparo de este frío crió Dios en todo este país dilatados y espesos montes de espinos, que es la leña usual de toda la comarca de Santiago y de otros valles, y es a la manera de la encina, aunque más dura, y el corazón, que es colorado, es incorruptible, y de ello también se hace el carbón para las fraguas y otras oficinas. En otras partes sirven para estos efectos los robles, como es en el distrito de la

Concepción, donde hay tantos, tan crecidos y tan gruesos, que aunque han tantos años que sirven a la vida humana, están hoy los bosques tan estériles y espesos que, penetrando un poco más adentro, no se puede romper, y esto a media legua de la ciudad, que en la tierra más adentro hay quebradas donde no ha puesto el pie hombre alguno jamás, siendo así que ha sustentado sola aquella tierra de Penco más de cien mil, como lo escriben los autores citados".

### VARIEDAD DE FLORES

Pero no todo ha de ser frío en Chile. Pronto pasa el invierno y nace la primavera. Con ella florecen los campos, y es una maravilla mirar el paisaje. Dice Ovalle:

"Con las lluvias y primeras yerbas del invierno parece que se dispone la tierra al nuevo adorno y hermosura de las flores, con que a mediado agosto comienza la primavera a hermosearla, las cuales duran hasta que el sol comienza a apretar con sus calores por diciembre, y nacen con tanta abundancia y de tantas especies que parecen los campos pintados y hacen una hermosísima vista.

"Una vez en particular me acuerdo que yendo camino vi tanta diversidad de estas flores, unas encarnadas, otras azules, amarillas, coloradas, pajizas, moradas, columbias y de otros varios colores, que poniéndome a contarlas, movido de la admiración de tanta variedad, como la que se veía, conté hasta 42 especies y diferencias en muy poco tiempo".

Lot 482

Memoria N° 347. Sigo. 15-IX-1976

**AUTORÍA**

Montes, Hugo, 1926-2022

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1976

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Alonso de Ovalle [artículo] Hugo Montes.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile